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Цена в розницу свободная.

ВЧЕРА мир отметил Международный день молоде�
жи. И хотя существует еще и Всемирный день мо�

лодежи, отмечаемый 10 ноября, а 27 июня в России
празднуется и свой День молодежи, нынешний праз�
дник � еще один повод обратить внимание на пробле�
мы молодого поколения и необходимость их реше�
ния. О том, как строится молодежная политика в на�
шем регионе, � интервью с Главой КЧР Рашидом ТЕМ�
РЕЗОВЫМ.

Глава Карачаево�Черкесии обратился к Прези�
денту Южной Осетии в связи с годовщиной воен�
ных действий 2008 года.

«Многонациональный народ КарачаевоЧеркесии
вместе с братским народом Южной Осетии скорбит
по погибшим в результате военных действий в авгу
сте 2008 года.

В этот скорбный день мы вспоминаем сыновей и
дочерей Осетии, мужественных защитников Родины,
отдавших свои жизни во имя ее свободы, российских
солдат и офицеров, всех тех, кто пал от рук агрес
соров.

Сегодня независимая Южная Осетия строит де
мократическое правовое государство, следует по пути
построения свободного общества.

Уважаемый Леонид Харитонович, в этот памятный
день примите пожелания благоденствия, мира и доб
ра. Пусть ваша прекрасная республика развивается
и процветает!» говорится в обращении Главы КЧР Р.
Темрезова.

«НЕОБХОДИМО
ПОДДЕРЖИВАТЬ
МОЛОДЕЖЬ…»

Рашид ТЕМРЕЗОВ:

В РАБОТЕ совещания
приняли участие руководи�
тель Межрегионального уп�
равления Федеральной
службы по финансовому
мониторингу по СКФО Анд�
рей Волобуев, заместитель
руководителя Межрегио�
нальной инспекции ФНС РФ
по СКФО Арсен Абреков,
и.о. руководителя Админис�
трации Главы и Правитель�
ства КЧР Надежда Пивова�
рова, члены Правительства
республики, руководство
Управления ФНС РФ по КЧР,
представители правоохра�
нительных структур, мигра�
ционной службы, главы му�

ОСТАНОВИТЬ фиктивных налоговых мигрантов

ниципальных городов и рай�
онов республики.

Аргументируя свою ини�
циативу провести совеща�
ние по данной теме в столь
расширенном составе, Гла�
ва республики подчеркнул,
что «главная задача � вов�
ремя пресечь деятельность
фирм�однодневок, которые
тянут экономику региона
вниз, увеличивают объем
недоимки по налогам».

«Сложность данной про�
блемы состоит в том, что
миграция юридического
лица из одного субъекта в
другой может иметь множе�
ство причин, включая и

объективные. Вместе с тем,
в условиях максимальной
мобилизации доходов по�
пытки налоговых органов
пресекать фиктивную миг�
рацию, обусловленную же�
ланием организаций уйти от
обязанности уплаты нало�
гов, не всегда оказываются
результативными, посколь�
ку требуют слаженности и
оперативного взаимодей�
ствия не только налоговых
органов, но и правоохрани�
тельных структур, органов
государственной власти и
местного самоуправления»,
� подчеркнул Рашид Темре�
зов.

Глава региона внес ряд
предложений по активиза�
ции работы по надзору за
недобросовестными нало�
говыми мигрантами. Он
сделал акцент на обеспече�
нии межведомственного
взаимодействия, включая
правоохранительные орга�
ны и глав местных поселе�
ний, а также путем активно�
го информирования граждан
о последствиях их участия
в незаконной регистрации
мигрирующих налогопла�
тельщиков.

При государственной
регистрации юридических

лиц и индивидуальных пред�
принимателей, в рамках
действующего законода�
тельства, налоговые органы
следят за достоверностью
информации, подлежащей
внесению в госреестр. Для
этого используются данные
миграционной службы, Рее�
стра дисквалифицирован�
ных лиц, сведения о нота�
риусах, удостоверивших
подпись заявителя, и т.д.
Проверять, насколько зая�
витель выполняет различ�
ные нормы права, у ФНС
полномочий нет. Этим и
пользуются нечистые на
руку руководители, которые,
накопив долгов в одном ре�
гионе, мигрируют в другой,
пытаясь скрыться от нало�
гового контроля.

В связи с этим, еще одно
предложение главы субъек�
та касалось выработки со�
вместного обращения от
имени Южно�Российской
Парламентской Ассоциа�
ции, куда входит Парламент
Карачаево�Черкесии, в
форме законодательной
инициативы о внесении из�
менений в ст.23 ФЗ «О госу�
дарственной регистрации
юридических лиц и индиви�
дуальных предпринимате�

лей» по расширению переч�
ня оснований отказа нало�
говым органам в государ�
ственной регистрации фик�
тивных налоговых мигран�
тов.

В ходе совещания с под�
робным докладом о состоя�
нии дел в сфере контроля
за налоговыми мигрантами
выступила заместитель ру�
ководителя УФНС РФ по
КЧР Людмила Кунижева.
Она подчеркнула, что конт�
рольные мероприятия, про�
водимые налоговыми орга�
нами Карачаево�Черкесии в
этом направлении, доста�
точно эффективны, о чем
свидетельствует тенденция
снижения суммы недоимки,
которую приносят в нашу
республику участники «тем�
ных» схем миграции.

Заместитель руководи�
теля Межрегиональной ин�
спекции ФНС РФ по СКФО
Арсен Абреков предложил
утвердить межведомствен�
ный приказ с МВД по КЧР о
совместных действиях по
контролю за организация�
ми�мигрантами, по опера�
тивному обмену информа�
цией.

Руководитель Межреги�
онального управления Фе�

деральной службы по фи�
нансовому мониторингу по
СКФО Андрей Волобуев по�
благодарил Главу Карачае�
во�Черкесии за то, что рес�
публика стала первым
субъектом в СКФО, на та�
ком уровне заявившем об
этой проблеме.

«Вектор проблемы, в ко�
тором мы сегодня обсужда�
ем проблему нелегальной
налоговой миграции, станет
катализатором ее решения.
Карачаево�Черкесия � пер�
вый субъект в СКФО, кото�
рый решился ее озвучить.
Это своеобразный старт
той масштабной совмест�
ной работы, которую нам
предстоит провести по ре�
шению проблемы налого�
вых мигрантов. Мы видим в
этом угрозу безопасности
экономики не только регио�
нов, но и России в целом.
Спасибо, что дали такую
возможность обсуждать эту
проблему. Серьезный чест�
ный бизнес останется, а не�
добросовестные платель�
щики должны понимать, что
работать можно только в
правовом русле», � отметил
А. Волобуев.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

«МИГРАЦИЯ недобросовестных налогоплатель�
щиков из одного субъекта Российской Федера�

ции в другой � актуальна не только для Карачаево�Чер�
кесии. В условиях реализации «майских» Указов главы
государства, которые требуют максимальной мобили�
зации доходов, мы не можем мириться с положением,
когда значительные суммы налогов не доходят до бюд�
жета, а оседают в карманах недобросовестных нало�
гоплательщиков, применяющих «темные» схемы миг�
рации», � заявил Глава Карачаево�Черкесии Рашид
Темрезов на совещании на тему «Миграционные про�
цессы юридических лиц и проблемы в организации
работы с мигрирующими организациями».

В связи с годовщиной
военных действий 2008 года

В Карачаево�Черкесии реализуется комплекс
мероприятий, направленных на обеспечение безо�
пасности отдыхающих. Правительство КЧР раз�
работало правила пользования аттракционами,
подготовлен и реализован комплекс мероприя�
тий для создания условий по обеспечению безо�
пасности туристов на курорте Домбай.

Напомним, 1 февраля этого года заместитель
председателя Правительства РФ  полномочный пред
ставитель Президента РФ в СКФО Александр Хлопо
нин поручил властям КарачаевоЧеркесии разрабо
тать четкие правила пользования аттракционами
после трагедии, случившейся в январе в Домбае,
когда двое туристов решили прокатиться на аттрак
ционе «зорб».

По информации Министерства туризма и курортов
КЧР, в республике проведена инвентаризация атт
ракционов, проверены все предприниматели, оказы
вающие эти услуги, отлажена система реагирования
на ЧС.

Министерством туризма и курортов КЧР подготов
лен план первоочередных мероприятий по обеспече
нию безопасности на курортах республики, предус
матривающий совместно с Главным управлением МЧС
России по КЧР дополнительную отработку планов
действий по предупреждению и ликвидации чрезвы
чайных ситуаций, эвакуации и первоочередному жиз
необеспечению аварийноспасательными формиро
ваниями.

Также проведена работа по оснащению запреща
ющими знаками лавиноопасных участков, созданию
в п. Домбае службы лыжного патруля, оснащению
ограничительными и защитными приспособлениями
горнолыжных трасс с установкой на опасных участках
информационных, предупреждающих и запрещающих
знаков, проведению инструктажа по технике безо
пасности во время катания.

Кроме того, в Домбае в целях обеспечения безо
пасности туристов организовано взаимодействие ру
ководителей канатных дорог, расположенных в п.
Домбае, с профессиональным поисковоспасатель
ным формированием РГБУ «Центр гражданской за
щиты» для подъема туристов и отдыхающих на гор
ные склоны.

Министерством туризма и курортов КЧР разрабо
тан проект постановления Правительства Карачаево
Черкесии «Об утверждении Временного положения о
порядке регистрации, надзоре за техническим состо
янием и безопасной эксплуатацией аттракционов на
территории КарачаевоЧеркесской Республики», рег
ламентирующий правила пользования аттракциона
ми.

Кроме того, к числу обязательных требований,
предъявляемых к туристским объектам, является на
личие антитеррористического паспорта.

Для безопасности передвижения туристов созда
ны туристические маршруты, создана GPSкарта скло
на МуссаАчитара. На стадии разработки находятся
GPSкарты всех туристских маршрутов. Создано ава
рийно спасательное формирование (АСФ) на курор
те Домбай численностью 7 человек, которое следит
за безопасностью туристов зимой  на склоне, летом
 на маршрутах. Планируется создание АСФ на курор
те Архыз.

Через СМИ регулярно осуществляется оповеще
ние жителей и туристов о возможных угрозах природ
ного и техногенного характера.

Кроме того, для обеспечения норм безопасного
отдыха в горах, выполнения нормативных требова
ний по доставке пострадавших в лечебные учрежде
ния, их поиска и спасения с учетом международных
стандартов реагирования на текущий момент рас
сматривается возможность обеспечения аварийно
спасательных формирований вертолетами легкого
типа (Augusta Westland, Evrocopter EC145 или Ка
226) с возможностью базирования на территории
головного подразделения в г. Черкесске и минималь
ными требованиями по техническому обслуживанию,
для экстренной эвакуации пострадавших в стацио
нарные лечебные учреждения.

Для обеспечения
безопасности отдыхающих

Лицом к проблеме

«М

� Рашид Бориспиевич,
вы � один из самых мо�
лодых руководителей
субъекта в Российской
Федерации. Поэтому у
вас наверняка есть свое
видение, по каким прин�
ципам должна
строиться моло�
дежная политика
и в чем ее особен�
ности на Кавказе.

� Мне часто за�
дают вопросы с по�
меткой «А в чем
особенности на
Кавказе?». В корне
не согласен с по�
добной формули�
ровкой. Нет каких�
то особых лекал для
модели молодежной
политики на Кавка�
зе, равно как и ка�
ких�то кавказских
особенностей в
развитии экономики
или социальной
сферы.

Может отличать�
ся формула, по ко�
торой выстраива�
ются взаимоотно�
шения между влас�
тью и молодежью, но сами
молодые люди одинаковы
везде. Мы смотрели встре�
чу Президента России Вла�
димира Владимировича
Путина с молодыми людь�
ми на «Селигере». Свобод�
ная, яркая, перспективная
молодежь. Такая же, как и
в любом другом уголке
страны. Сегодня Прези�
дент страны задает нам
тон общения с молодыми
людьми � общения на рав�
ных, основанного на прин�
ципе взаимного уважения.
Задача власти � слышать и
помогать.

� Вы сказали, надо по�
могать. А как вы считае�
те, что должно являться
инструментами такой
поддержки?

� До последнего време�
ни в молодежной политике
существовал совершенно
однобокий подход к разви�
тию молодежи. Он основы�
вался на мероприятиях.
Провели мероприятие, от�
читались, что в нем приня�
ли участие столько � то со�
тен или даже тысяч моло�
дых людей. А в результате
что?... Надо сказать чест�
но, что результативность
таких массовых мероприя�

тий не всегда была высо�
кой.

Сейчас поменялся сам
вектор молодежной поли�
тики, соответственно и ин�
струментарий. Основная
работа с молодежью долж�

на проводиться в регионах.
Там, где родился, там и
пригодился. В этом контек�
сте очень удачным считаю
проектный метод поддерж�
ки интеллектуального и
творческого потенциала
молодежи. То есть через
поддержку социально зна�
чимых проектов для конк�
ретной территории.

Каждый молодой чело�
век, чувствуя поддержку
своих инициатив, стано�
вится вовлеченным в обще�
ственную жизнь региона, а
значит, уже интегрирован в
территорию на годы впе�
ред. Таким образом, реша�
ются сразу несколько соци�
альных проблем: снижают�
ся безработица, уровень
преступности, процессы
миграции. Главное � появ�
ляется, помните, как гово�
рили раньше, социальный
лифт � перспектива роста.
Конечно, в иной, современ�
ной, интерпретации. Актив�
ная и думающая молодежь
� реальный кадровый ре�
зерв для органов власти �
это будущие управленцы,
талантливые журналисты,
общественные де�ятели.

Хотя, добавлю, и массо�

вые мероприятия: концер�
ты, спортивные соревно�
вания � которые вырабаты�
вают командный дух или
просто поднимают настро�
ение, тоже нужны.

� Насколько востребо�
ван сегодня среди моло�
дежи Всекавказский об�
разовательный форум
«Машук»?

� Вы сказали ключевое
слово: «образовательный».
С самого начала замести�
тель председателя Прави�
тельства России � полно�
мочный представитель
Президента РФ в СКФО

Александр Геннадиевич
Хлопонин ориентировал

организаторов форума
именно на образователь�

ный компонент. Минимум
политики, максимум само�
реализации. Все проекты,
представленные на фору�
ме, должны быть ориенти�
рованы на конкретный ре�
зультат, на то, что сегодня
востребовано обществом.

Всекавказский образо�
вательный форум «Машук»,
который в этом году будет
проводиться уже четвертый
раз, успешен, востребован
молодежью и обществом.
Это особое место роста,
«апгрейд» самого себя, но�
вая ступень к новым свер�
шениям. Для молодых лю�
дей со всех регионов Кав�
каза этот форум стал и ин�
ститутом, и инвестицион�
ной площадкой, и местом
для интересного общения.
Институт, инвестиции и ин�
терес � вот мы с вами и
вывели формулу «Машука»!

Несомненно и то, что
форум служит интеграции
молодежи всего Кавказа.
Еще одна «И». Взаимосвязь
культур, обычаев, обмен
опытом, полагаю, играют
большую и важную роль в
деле сохранения и разви�
тия дружеских, братских
отношений между народа�
ми. Отрадно, что форум

находит поддержку на са�
мом высоком уровне. Пол�
номочный представитель
Президента Российской
Федерации в СКФО Алек�
сандр Хлопонин с самого
начала поддерживает фо�
рум и те инициативы, на�
правленные на поддержку
разных форм активности
молодежи, становление её
в духе свободы и активной
гражданской позиции.

Полностью поддержи�
ваю мнение Александра
Геннадиевича, который счи�
тает, что форум не должен
стоять на месте, он должен
развиваться, наполняться
новым содержанием. При

этом необходимо повысить
качество отбора участни�
ков, исключить возмож�
ность плагиата, найти но�
вые формы поощрения и
стимулирования талантли�
вой молодежи.

� А какое новое содер�
жание форума предло�
жили бы вы?

�Я бы предложил счи�
тать его Всекавказским
только географически и
приглашать сюда ребят не
только из республик Север�
ного Кавказа, но и из дру�
гих субъектов России. Та�
ким образом, мы сотрем не
только географические, но
и другие границы в среде
российской молодежи, ко�
торые сегодня, к сожале�
нию, искусственно модели�
руются как в социальных
сетях, так и в ряде россий�
ских СМИ.

� Соглашусь с вами в
том, что сегодня в обще�
стве формируется образ
некоего радикально на�
строенного или весьма
недалекого молодого че�
ловека с Северного Кав�
каза. Почему это проис�
ходит и что надо делать
для того, чтобы молодые
люди воспитывались по
принципу интернациона�
лизма?

� Молодежная среда
очень чувствительна к лю�
бому новому веянию. К со�
жалению, не разобрав�
шись, молодые люди стано�
вятся орудием в руках не�
чистоплотных людей, стре�
мящихся посеять смуту и
раздор между народами
Российской Федерации. Та�
кой удар по России изнут�
ри, путем влияния на миро�
воззрение и гражданское
сознание нашей молодежи.

Возвращаясь к началу
нашей беседы, еще раз
скажу: недопустимо гово�
рить, что молодежь Север�
ного Кавказа какая�то осо�
бенная, что она радикаль�

но настроенная, импуль�
сивная. Повторю простую
истину � нельзя судить о
целых народах, тем более
о лучшей части общества,
я имею в виду нашу моло�
дежь, исходя из отдельных
единичных случаев, кото�
рые, к сожалению, иногда
имеют место в нашей жиз�
ни, которые негативно ска�
зываются на межэтничес�
ких взаимоотношениях,
тиражируются в средствах
массовой информации с
удвоенной силой для со�
здания образа «плохого
парня» с Северного Кавка�
за. Как некой угрозы обще�
ству. Это обман, стерео�
тип.

Я полагаю, что такие
молодежные проекты, как
«Машук», должны показать
истинное лицо кавказской
молодежи, представители
которой полны творческих
идей, талантливы и хотят
реализоваться в жизни.
Считаю, что форум «Машук»
как раз и призван развен�
чать мифы о Северном Кав�
казе, которые, к сожале�
нию, складываются у обы�
вателя. Сегодня молодежи
важно быть услышанной,
чувствовать поддержку
взрослых. И я полагаю, что
внимание со стороны госу�

дарства, реализация таких
замечательных образова�
тельных проектов, как «Ма�
шук», способны развить у
молодых людей патриоти�
ческое чувство, любовь к
своей большой и малой
Родине.

� Ежегодно во Всекав�
казском молодежном
форуме участвует много
молодых людей из Кара�
чаево�Черкесии. Оказы�
вается ли в республике
поддержка участникам в
преддверии форума? Вы,
как руководитель регио�
на, отслеживаете реали�
зацию проектов � побе�
дителей форума?

� Мы стремимся к тому,
чтобы молодежь Карачае�
во�Черкесии смогла дос�
тойно выступить на «Машу�
ке». Для этого в республи�
ке в преддверии молодеж�
ного форума уже три года
подряд проводятся так на�
зываемые «предмашуки»,
где ребята могут получить
базовые знания по подго�
товке проектов. Кстати,
наш опыт уже тиражирует�
ся и в других субъектах.

Надо сказать, без пре�
увеличения, молодежь в
Карачаево�Черкесии ак�
тивна, талантлива, и необ�
ходимо поддерживать ее
для того, чтобы она смогла
реализоваться на различ�
ных поприщах. Республика
у нас небольшая, мы вни�
мательно следим за тем,
как ребята реализуют свои
проекты. Например, один
из грантообладателей фо�
рума открыл в Урупском
районе радио «Уруп FM».
Другой интересный пример
� известный блогер Мади�
на Шавтикова при поддер�
жке республиканского уп�
равления по делам молоде�
жи открыла свою «Школу
блогеров». Успешно выхо�
дят тиражом на всю рес�
публику журнал и газета
«КЧР info», недавно в одном
из кинотеатров республики
прошла презентация ро�
мантической комедии «24
часа», снятая грантообла�
дателем «Машука» Сухра�
бом Салпагаровым. Или
Альберт Эльбаев, который
организовал велопробег
Махачкала�Черкесск.Таких
позитивных примеров мно�
го...

Думаю, надо больше
транслировать в общество
то, как наши ребята реали�
зовывают свои проекты,
чтобы другие брали с них
пример.

Записала Людмила
ПЕРЕСЛАВЦЕВА.

(Продолжение
молодежной темы

на 3�й стр.)
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Уполномоченного
по правам человека в КЧР

ЕЖЕГОДНЫЙ
ДОКЛАД

Продолжение. Начало
в №№ 102-103, 106,

108-109, 110, 111, 112�
113, 115, 116�117, 118,
119, 120�121, 122, 123,

124�125.
Вопросы о недостаточ�

ной очистке сточных вод на
территории республики
поднимаются постоянно.
Причинами сброса недо�
статочно очищенных сточ�
ных вод являются длитель�
ная и неудовлетворитель�
ная эксплуатация физичес�
ки устаревших и несоот�
ветствующих по своим
мощностям очистных со�
оружений, а также их пере�
грузка в 1,2-1,5 раза. Вме�
сте с тем, для обеззаражи�
вания стоков применяются
“классические” технологии
� обеззараживание хлором,
который при неправильном
хранении, неправильной
дозировке теряет свои
свойства.

Немаловажной причи�
ной загрязнения водоемов
является износ либо отсут�
ствие ливневой канализа�
ции в городах и районах
республики. Сточная лив�
невая, талая вода напря�
мую попадает в открытые
водоемы. Невозможность
оборудовать ливневую ка�
нализацию, отвечающую
нормативным требовани�
ям, связана с отсутствием
финансовых возможностей.

Ежегодно к Уполномо�
ченному обращаются жите�
ли республики с жалобами
на ненадлежащее количе�
ство и качество питьевой
воды, поступающей в их
дома.

На территории респуб�
лики для централизованно�
го водоснабжения насе�
ленных мест используется
69 источников водоснабже�
ния - 63 поверхностных и 6
подземных. Из 67 имею�
щихся водопроводов 57
расположены в сельской
местности (85%), из них 39
(68,4%) не имеют утверж�
денных в установленном
порядке зон санитарной
охраны, 61 водопровод по�
лучает воду из поверхност�
ных источников, в т.ч. 28
(45,9%) из них не имеют
полного комплекса очист�
ных сооружений, а на 20
(32,7%) отсутствуют либо
неэффективно работают
обеззараживающие уста�
новки. Из 6 подземных ис�
точников водоснабжения
не отвечают действующим
санитарным нормам из-за
отсутствия зоны санитар�
ной охраны 4 (66,6%).

В сельских поселениях
располагается большая
часть зарегистрированных
водопроводов (57 из 67).
Часть водопроводов, при�
надлежащих сельскохозяй�
ственным предприятиям, в
настоящее время находит�
ся в аварийном состоянии,
эксплуатируется с грубыми
нарушениями, и как след�
ствие - подача населению
воды производится неудов�
летворительного качества.

Причинами неудовлет�
ворительного качества
воды в населенных пунктах
в большей степени являет�
ся износ разводящих водо�
проводных сетей. Так, из�
нос водопроводных сетей в
Усть-Джегутинском районе
составляет 92%, из 78302,6
м необходима замена
72038,4 м. Аналогичная си�
туация и в других районах,
где, по разным данным,
процент изношенности раз�
водящей сети составляет
60%-90%. Необходимо от�
метить, что в 2012 году по
Федеральной целевой про�
грамме “Юг России” осуще�
ствлена замена 15 тысяч
метров разводящих водо�
проводных сетей в г. Усть�
Джегута. Общая протяжен�
ность водопроводных сетей
составляет 2419,2 км, про�
тяженность канализацион�
ных сетей � 185 км.

Неудовлетворительное
состояние питьевого водо�
снабжения как централизо�
ванного, так и децентрали�
зованного на территории
КЧР является одним из
факторов, оказывающих
отрицательное влияние на
здоровье населения.

По имеющейся инфор�
мации, в 108 населенных
пунктах республики с коли�
чеством проживающего на�
селения 224208 человек
(46%) осуществляется по�
дача питьевой воды неудов�
летворительного качества
по мутности и показателям
эпидемической безопасно�
сти. В 26 населенных пунк�
тов с количеством населе�
ния 250530 человек (52,4%)
подается доброкачествен�
ная и условно доброкаче�
ственная питьевая вода, 13

населенных пунктов с насе�
лением 2079 человек
(0,43%) не обеспечены цен�
трализованным водоснаб�
жением.

По мнению Уполномо�
ченного, для решения про�
блемы обеспечения насе�
ления республики каче�
ственной питьевой водой
необходимо, прежде всего,
обеспечить эффективное
функционирование имею�
щихся систем очистки и
обеззараживания питьевой
воды, разработать про�
граммы по реконструкции
существующих, проектиро�
ванию и строительству но�
вых объектов водоснабже�
ния. На сегодняшний день
необходимо внедрение про�
грессивных технологий и
оборудования, а также ко�
ординация деятельности
заинтересованных служб и
ведомств, осуществляю�
щих эксплуатацию и техни�
ческий контроль за объек�
тами водоснабжения и во�
доотведения, в т.ч. в сельс�
ких поселениях.

По-прежнему остается
острой проблема загрязне�
ния окружающей среды
твердыми бытовыми отхо�
дами. Очистка населенных
мест от бытового мусора
остается неудовлетвори�
тельной. Причинами не�
удовлетворительной очист�
ки в республике являются:

- недостаток производ�
ственных мощностей пред�
приятий, осуществляющих
сбор, вывоз, утилизацию
ТБО;

- отсутствие раздельно�
го сбора, вывоза и утили�
зации ТБО;

- образование стихий�
ных свалок на территории
городов, районных центров,
сел, приводящих к микроб�
ному загрязнению почвы;

- недостаточное количе�
ство полигонов ТБО, отве�
чающих санитарным нор�
мам и правилам;

- отсутствие мусоропе�
рерабатывающих предпри�
ятий в республике.

В большинстве населен�
ных пунктов контейнеры
вывозятся не регулярно, из
переполненных баков отхо�
ды высыпаются на тротуа�
ры и проезжую часть, исто�
чая зловоние, вокруг обра�
зующихся свалок мусора
бродят бездомные кошки и
собаки, плодятся крысы. А
вот службы, ответственные
за своевременную уборку
твердых бытовых отходов,
постоянно ссылаясь на не�
хватку и ремонт спецтранс�
порта, похоже, усвоили
только одну из своих функ�
ций � регулярно и беспере�
бойно взимать с граждан
плату за предоставляемую
услугу. И пока желание улуч�
шить экологическую ситуа�
цию ни у кого не возникает.

В республике остро сто�
ит вопрос размещения бы�
товых отходов. Имеются
лишь 3 полигона для разме�
щения отходов, которые
соответствуют требовани�
ем действующего законода�
тельства. Находятся они в
ведении ООО “САХ” - вмес�
тимостью 1,1 млн. т.; МУП
“ЖКХ г. Усть-Джегута” -
вместимостью 38,8 тыс. т. и
ОАО “КЧР ЭКО” - вмести�
мостью 1,2 млн. т. К тому же
все они расположены по�
близости к республиканско�
му центру - городу Черкес�
ску.

Полигон ООО “САХ” за�
полнен на 80%, МУП “ЖКХ
г. Усть-Джегута” - на 94%,
и, учитывая, что в год в
ООО “САХ” вывозятся око�
ло 65,0 тыс. т. отходов, че�
рез 3 года он будет пере�
полнен, а полигон МУП
“ЖКХ г. Усть-Джегута”, куда
размещается ежегодно
около 5,0 тыс.т. отходов,
будет переполнен уже в
следующем году.

Для организации регу�
лярного вывоза отходов на
данные полигоны ТБО из
отдаленных сельских посе�
лений республики (Урупс�
кого, Малокарачаевского,
Карачаевского и других
районов), на расстояние до
100 км и более, нужны не�
малые средства и специ�
ально оборудованный
транспорт. Во многих сель�
ских поселениях не органи�
зован сбор и не осуществ�
ляется вывоз отходов в
места санкционированного
складирования, отсутству�
ют также специально обо�
рудованные площадки для
временного накопления от�
ходов. Чтобы хоть частично
решить наболевшую про�
блему, главами ряда сель�
ских поселений приняты
постановления об утверж�
дении Правил организации
сбора и вывоза бытовых

отходов и о выделении зе�
мельных участков для вре�
менного складирования от�
ходов производства и по�
требления. Однако выде�
ленные участки, как прави�
ло, не оборудованы в соот�
ветствии с санитарными
правилами и нормами.

Для решения проблемы
полигонов ТБО при участии
Управления Росприроднад�
зора по КЧР Правитель�
ством республики принята
республиканская целевая
программа «Экологическая
безопасность в Карачае�
во-Черкесской Республике
на 2011-2018 годы». Данной
программой предусматри�
вается:

� строительство 5 по�
лигонов твердых бытовых
отходов;

� строительство 5 му�
соросортировочных комп�
лексов;

� демеркуризация ис�
пользованных люминесцен�
тных ламп;

� организация сбора и
переработки цветных ме�
таллов;

� организация сбора и
вторичной переработки по�
лиэтиленовых отходов.

Потребность в финансо�
вых средствах, предусмот�
ренных на реализацию про�
граммы, составляет 1,117
млрд. рублей.

Проектирование и стро�
ительство на территории
республики сразу пяти со�
временных полигонов ТБО
в итоге позволит решить
имеющуюся проблему.

Однако реализация дан�
ной программы, которая
позволила бы значительно
улучшить состояние охра�
ны окружающей среды, не
была начата по той причи�
не, что в республиканском
бюджете ни на 2011 год, ни
на 2012 год средства на ее
реализацию не были пре�
дусмотрены.

Не могу не отметить еще
ряд существующих в рес�
публике проблем, с которы�
ми связаны обращения
граждан в адрес Уполномо�
ченного.

1. Не осуществляется
планомерный снос деревь�
ев-сухостоев, которые
представляют опасность
для жизни граждан, окру�
жающих домовладений,
транспорта и т. д.

2. Под покровом ночи
происходит уничтожение
таких деревьев, как ряби�
ны, ели, клены, каштаны,
которые были посажены на
субботниках руками жите�
лей города.

3. Город из зеленого
превращается в серый. В
большинстве случаев вза�
мен уничтоженных хороших
деревьев не производятся
посадки новых, молодых,
хотя для этого существует
целое подразделение МУП
“Зеленстрой”, которое ре�
гулярно отчитывается о
благоустройстве и озеле�
нении республиканской
столицы.

4. Возле домов в част�
ном секторе можно обнару�
жить горы строительных
материалов, мусора.

5. Особую тревогу вызы�
вает вопрос увеличения
площадей на территории
населенных пунктов, полях,
вдоль дорог, заросших ам�
брозией, что пагубно ска�
зывается на здоровье насе�
ления нашей республики.

В целом, анализируя по�
ступающие заявления по
экологическим вопросам,
можно сделать вывод, что в
этой области не всегда при�
сутствуют достаточные ус�
ловия реализации права
граждан на благоприятную
окружающую среду. Главной
причиной этого, по мнению
Уполномоченного, является
отсутствие у многих людей
и должностных лиц осозна�
ния, что сохранение потре�
бительского отношения к
окружающей среде, разру�
шение естественной среды
обитания влечет отрица�
тельные последствия. Так�
же для улучшения экологи�
ческой обстановки необхо�
димо представителям госу�
дарственной власти и дол�
жностным лицам муници�
пальных образований боль�
ше уделять внимания эко�
логическим проблемам. Они
должны поставить в каче�
стве одного из приоритетов
своей деятельности строгое
и безусловное соблюдение
экологического законода�
тельства, а также контроль
за его соблюдением други�
ми лицами.

В. ТИТАРЕНКО,
Уполномоченный

по правам
человека в КЧР.

Продолжение следует.

В БОЛЬШОМ зале Дома
Правительства состо�

ялся семинар в рамках
реализации постановле�
ния Правительства КЧР
“Об утверждении рес�
публиканской целевой
программы “Поддержка
социально ориентиро�
ванных некоммерческих
организаций на 2013�
2015 годы”.

МЕРОПРИЯТИЕ органи�
зовано Министерством
труда и социального разви�
тия КЧР. В нём приняли уча�
стие эксперт Департамен�
та инновационного разви�
тия Минэкономразвития
России Влада Муравьёва,
руководитель Центра раз�
вития молодежного пред�
принимательства по СКФО

НКО . продвижение
социальных инициатив

Алексей Горбачёв, помощ�
ник председателя комите�
та по науке, образованию,
культуре, спорту, делам мо�
лодёжи и туризму Народно�
го Собрания (Парламента)
КЧР Мухамед Пафов, пер�
вый заместитель министра
труда и социального разви�
тия Мадина Шаева, член
Общественной палаты РФ

Азамат Тлисов.
Законодательное обес�

печение деятельности НКО,
правовой статус участни�
ков, детализация бюджета
и особенности правового
регулирования в деятель�
ности НКО, требования к
заявкам на грант � вот
темы, которые обсужда�
лись в ходе семинара.

Безусловно, социальная
сфера � это сфера деятель�
ности государства, которое
отвечает за реализацию
социальной политики, гово�
рилось на семинаре. Каса�
емо приоритетных направ�
лений СО НКО на уровне
Федерации можно выде�
лить несколько основных,

среди которых: поддержка
и включение в активную
жизнь людей пожилого воз�
раста, социализация и
адаптация людей с ограни�
ченными возможностями,
профилактика социального
сиротства, поддержка се�
мьи, материнства и дет�
ства, межнациональное со�
трудничество и другие спо�

собы мобилизации детей и
молодёжи.

“В основе ваших проек�
тов может лежать партнер�
ство как с государственны�
ми, так и другими неком�
мерческими организациями
по отработке новых соци�
альных технологий или рас�
ширения спектра предос�
тавляемых услуг. За счет
средств госгранта в регио�
не могут быть созданы экс�
периментальные площадки,
которые получат статус фе�
деральных и региональных
центров с выделенным фи�
нансированием. Таким об�
разом, опыт и профессио�
нальные навыки НКО будут
внедрены в постоянную
практику”,� сказала В. Му�
равьева.

В ходе обстоятельного
разговора на все вопросы
участников организаторы
постарались дать исчерпы�
вающие ответы, и, подводя
итоги семинара, они побла�
годарили присутствующих
за цивилизованную дискус�
сию, а также призвали и в
дальнейшем обсуждать ос�
трые и актуальные темы на
дискуссионных площадках.

Подчеркнув значимость
данного мероприятия, А.
Тлисов отметил, что в рам�
ках программы социально
ориентированные неком�
мерческие организации
республики смогли полу�
чить объективную инфор�
мацию, что позволит попол�
нить опыт НКО нашего ре�
гиона и повысить их значи�
мость.

Пресс�служба Главы
и Правительства КЧР.

КАРМАННЫЕ фонарики,
без которых ходить в

этой части города в темное
время суток было невоз�
можно, больше не понадо�
бятся. Полтора километра
электрических линий протя�
нутся от улицы Космонавтов
с точки кругового движения
у регионального филиала га�
зовой компании в трех на�
правлениях до примыкания
к улицам Ленина, Централь�
ной и Октябрьской, в том
числе уличные фонари уста�
новят и на улице Студенчес�
кой. На эти цели из городс�
кого бюджета было выделе�
но около 3,7 млн. рублей.

Как рассказал начальник
коммунального отдела мэ�

В МИНУВШУЮ среду в Карачаево�Черкесском филиале
ОАО “МТС” состоялась презентация проекта “Вирту�

альная история” � отображение на экране смартфона
облика Черкесска в исторической ретроспективе. Вла�
дельцам мобильных телефонов на платформах iOS и
Android нужно загрузить на устройство бесплатное при�
ложение Historypin. С помощью встроенного в телефон
навигатора приложение определит местоположение
пользователя и предложит ему исторические фотографии
тех достопримечательностей города, недалеко от кото�
рых пользователь находится.

Особый интерес вызывает технология “дополненной
реальности”, которая позволяет сопоставить реальную
картинку и историческую фотографию. Достаточно наве�
сти камеру мобильного телефона на объект, чтобы уви�
деть его архивное изображение поверх современного
вида. На экран также можно вывести историческую справ�
ку об этом объекте. К тому же можно будет увидеть объек�
ты, которых больше нет.

Как рассказала специалист по тестированию филиала
ОАО “МТС” в КЧР Лейла Аджиева, в приложение загруже�
но двадцать фотографий, но это только начало. Совер�
шить виртуальную экскурсию можно по таким городам,
как Москва, Ярославль, Томск, Иркутск, Волгоград и др.
Среди городов СКФО проект стартовал пока лишь в Чер�
кесске.

Соб.инф.

АДЫГЕ�ХАБЛЬСКАЯ межрайонная прокуратура проверила
соблюдение трудового законодательства в ОАО “Карача�

ево�Черкесский сахарный завод”. Так, в нарушение требова�
ний ч. 6 ст. 136 Трудового кодекса РФ заработная плата ра�
ботникам предприятия в размере 3682016 рублей за вторую
половину апреля 2013 года своевременно не выплачена.

По результатам проверки Адыге�Хабльский межрайонный
прокурор руководителю предприятия внес представление.
Кроме того, в отношении генерального директора ОАО “Кара�
чаево�Черкесский сахарный завод” вынесено постановление о
возбуждении дела об административном правонарушении, по
ч. 1 ст. 5.27 КоАП РФ (нарушение законодательства о труде).

В результате принятых прокуратурой мер задолженность
по выплате заработной платы перед работниками была пога�
шена в полном объеме.

Пресс�служба прокуратуры республики.

ВЫШЛИ ИЗ СУМРАКА
Долгожданное освещение появится в одном

из самых густонаселенных районов Черкесска
рии Черкесска Валерий Ка�
мурзаев, в этом районе про�
живает порядка тридцати
процентов городского насе�
ления, сосредоточен ряд
социально значимых объек�
тов. Несмотря на то что за�
селение района началось
еще в середине восьмиде�
сятых годов прошлого века,
уличного освещения здесь
не было. Решение о его ус�
тановке и выделении
средств было принято мэ�
ром города весной этого
года.

Согласно разработанно�
му проекту, освещение на

улицах района должно зара�
ботать в сентябре, но пред�
ставители подрядной орга�
низации уверяют, что это
произойдет намного раньше
� уже в середине августа.
После завершения монтажа
металлических опор (их все�
го пятьдесят шесть) на них
повесят современные све�
тильники. Натриевые лампы
мощностью 250 и 150 Ватт
обеспечат не только яркий
свет, но и будут значительно
экономить электроэнергию.

Мария ОЛЕФИРЕНКО.
Фото автора.

Территория ЖКХ

ДОМ по улице Орджо�
никидзе,№ 1 в г. Те�

берде расположен в
очень удачном, красивом
месте. Выглянешь из лю�
бого окна, с любого бал�
кона, а напротив � горы.
В летние и осенние дни
от них глаз не оторвать, в
огне и яри лиственных
деревьев, темной, све�
жей зелени хвои они по�
хожи на хвост прекрасно�
го кавказского фазана. В
двух шагах ходьбы от
дома � здание полиции,
средняя школа, детсад,
ясли, турбазы “Азгек”,
“Зори Кавказа”, автовок�
зал, музей Ислама Крым�
шамхалова… Словом,
все под рукой. В свое
время в этот девятиэтаж�
ный дом � он, кстати,
единственный таковой в
Теберде � вселились
“сливки” Домбая и Тебер�
ды. И купить квартиру в
нем было практически
невозможно. Но после
известных печальных со�
бытий на Кавказе, имею
в виду чеченские кампа�
нии, отдыхающие пере�
стали приезжать в наши
края, и “мертвый сезон”
надолго воцарился на ку�
рорте. И люди стали по�
кидать Теберду. Хорошую
2�х � или 3�х�комнатную

«ХОЖДЕНИЯ ПО МУКАМ»
ЖИЛЬЦОВ ДЕВЯТИЭТАЖКИ

квартиру можно было ку�
пить за бесценок � 25�30
тысяч рублей.

Время шло, нынче на
Домбае и в Теберде зимой
и летом � толпы туристов �
“кормильцев” жителей этих
мест. Естественно, не пус�
туют квартиры и в девяти�
этажке. Только если чем и
впечатляет сегодня неког�
да самый элитный дом, то
только запущенностью.

� Ремонта требует все �
от коммуникаций до крыши,
� просто плачут жильцы.
Судите сами, в подвал не�
возможно зайти. Клоака и
только, а чем это чревато,
надо ли объяснять? Жестя�
ные навесы, установлен�
ные на крыше, проржавели
и время от времени срыва�
ются вниз, “калеча” балко�
ны, разбивая стекла. К при�
меру, на минувшей неделе
было разбито евроокно в
квартире Чапек…

� Но самая большая
беда � это то, что не рабо�
тает лифт. Мало того, его
долго просто�напросто не
было в доме, и не то что
пожилые, молодые люди не

раз переводили дыхание,
прежде чем добирались до
нужного этажа, � рассказы�
вают обитатели квартир на
последних этажах С. Хаку�
нова, М. Кипкеева, М. Уз�
денова и другие. � А каково
было подниматься зимой,
когда со всех сторон гуля�
ет сквозняк, потому что
стекла выбиты, двери раз�
биты. Когда нам пустили
лифт, впору было от счас�
тья курманлык делать, да
только не долго музыка иг�
рала, как говорится. То нет
лифтера, то вышла из
строя какая�то деталь...
Вот сейчас, к примеру,
лифт стоит по вине элект�
риков, которые требуют:
поставьте общедомовой
счетчик, тогда и лифт за�
работает. Между тем, в од�
ной из квартир начался
капитальный ремонт. И как
одинокая женщина с дву�
мя дочками�подростками
должна поднимать на девя�
тый этаж все стройматери�
алы � алебастр, цемент и
прочее?..

Не только бездействие
лифта беспокоит людей,

протекает со страшной си�
лой крыша. Вода, стекая с
техэтажа, добирается до
четвертого этажа, вот и
представьте себе, что тво�
рится тогда на 8�9�ом.
Одно время просто сохли
водопроводные краны с
холодной водой, шла толь�
ко горячая. А если появит�
ся холодная, то несла та�
кую несусветную грязь с
собой...

Словом, кто бы мог по�
думать, что со временем
дом будет излучать опас�
ность, потому как лестни�
ца, ведущая на крышу, ни�
чем не укреплена, не запа�
яна, к электропроводам
после дождей небезопасно
прикасаться…

Жильцы дома куда толь�
ко ни обращались � в мэ�
рию, ЖКХ, свой ТСЖ и так
далее. Глубокомысленные
отговорки соответствую�
щих служб иначе как изде�
вательскими не назовешь.

Когда раздумываешь
над мытарствами людей,
вынужденных обивать по�
роги руководящих кабине�
тов, то приходишь к выво�

ду, что “хождения по му�
кам” зачастую вызваны
разгулом безответствен�
ности властей. Так поче�
му бы не спросить с них?

То, что дом требует
рук и времени, видно
даже при беглом осмот�
ре. Обойтись “малой кро�
вью”: что�то починить,
подлатать � в данном слу�
чае не получится, в зда�
нии не было ремонта со
дня его сдачи. Полумеры
ничего не дадут. Конечно,
резервы любого города
не бездонны, строго огра�
ничены… Но должен же
быть какой�то выход!

� Мы имеем право
жить, где хотим, но жи�
вем, где можем. И там, где
мы живем, должно быть
хорошо. По возможности
� хорошо. Но за порогом
дома � равнодушие, � го�
ворят тебердинцы. � Нам
никто ничего не должен,
всем должны мы. Платим
исправно, хотя жилищ�
ные тарифы продолжают
свою гонку.

А между тем, всем из�
вестно, что в Теберде по�
давляющая часть насе�
ления живет за счет на�
турального хозяйства, а
те, кто работает, живут от
зарплаты до зарплаты…
Да еще ведут постоян�
ную, изматывающую
борьбу за самые необхо�
димые условия быта…

Аминат ДЖАУБАЕВА.

Вперед, в прошлое
Жители и гости Черкесска смогут на экранах

своих мобильных телефонов увидеть, как
выглядели улицы города много лет назад

Зарплата выплачена
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СЕГОДНЯ мы все чаще
пользуемся социальны�

ми сетями. На мой взгляд,
самый эффективный для
пользователей и полезный
для журналистов � это Твит�
тер. Здесь необязательно
создавать сообщества,
дружить по интересам, пи�
сать большие посты, соби�
рать «лайки»... Более того,
каждое сообщение ограни�
чено 140 знаками. К твиту
можно прикреплять аудио�,
видеофайлы, картинки,
ссылки. Ежедневно тысяча
пользователей обменива�
ется короткими сообщени�
ями на самые разные темы
� от самых несерьезных до
крайне злободневных.
Наша республика � не ис�
ключение.

Отмечу, что самым по�
пулярным твитом все еще
остается «Доброе утро!» с
прикрепленным файлом ка�
кого�нибудь щенка или ут�
реннего кофе. В ряде слу�
чаев это приятно, но уж
слишком много читателей
желают тебе хорошего дня,
успехов, всех благ... Чув�
ствуешь себя как на своем
Дне рождения, куда вне�
запно пришли сотни чело�
век. Правда, опытные бло�
геры научились игнориро�
вать такие «проходные»
твиты без содержания. Нас
интересуют новости, собы�
тия, обсуждения проблем и
вопросов. К счастью, твои
читатели, такие как РИА�
новости или Эхо Москвы,
любезностями не обмени�
ваются, у них есть дела
поважнее.

А откликались наши
блогеры в минувший месяц
на все события, которые
происходили в нашей стра�
не. В частности, микробло�
геры обсуждали события
Универсиады в Казани. По
этой теме пользователи
сошлись во мнении, что
надо порадоваться за на�
ших спортсменов из КЧР,
показавших себя только с
лучшей стороны. Было мно�
го ретвитов (акт копирова�
ния чужого твита в свою
ленту) со ссылкой на цент�
ральные сайты. Это раду�
ет: значит, о нас пишут, нас
хвалят, наши успехи заме�
чают.

Мой постоянный чита�
тель кидает ссылку со сво�
им комментарием: «СУПЕР!
«Владимир Путин поблаго�
дарил чемпионов Универ�
сиады из КЧР и выразил
готовность поддержать
борьбу на поясах». Перехо�
жу по ссылке: все полезное
и нужное. Такие сообщения
лучше сохранять в папке
«Избранное», чтобы не по�
терять в сотнях других пус�
тых сообщений.

Даже один из известных
в обществе твиттерян Ка�
рачаево�Черкесии крити�
ков реагирует вполне миро�
любиво: «На следующей
Универсиаде россияне
возьмут все медали». Тема
тут же перетекает в обсуж�
дение предстоящей Олим�
пиады в Сочи (наконец�то в
рамках этой темы загово�
рили о спорте, а не только
о строительстве объектов,
стадионах, о «вбуханных» в
никуда деньгах): «Будем на�
деяться, что на Олимпиаде
� 2014 не подкачаем!»

Тема была продолжена и
в таком ключе: «Еще бы,
сборная России завоевала
155 золотых медалей, что
составляет 41% от общего
числа высших наград Уни�
версиады». Еще � много�
много позитивных сообще�
ний по этой теме посыпа�
лось в ленту... Большой глу�
бины от этих восторженных
высказываний ждать не
приходится: фантастичес�
кое шоу, победы наших
земляков, общая атмосфе�
ра праздника произвели
большое впечатление на
твиттерян, следящих за
новостями спорта, поэтому
такие сообщения читаются
легко и тут же забываются.
Есть откровенно глупые
посты, комментировать ко�
торые не хочется.

Другая важная тема,
касающаяся нашей рес�
публики, � отчет�послание
Главы КЧР Рашида Темре�
зова. Радует, что в связи с
этим оживились многие
твиттеряне, которые досе�
ле отмалчивались; одина�
ковые ссылки посыпались
в сеть с феноменальной
скоростью. Обсуждения
пока в подавляющем боль�
шинстве бессодержатель�
ные, но есть острые заме�
чания, серьезные мнения:
«Стенограмму доклада чи�
тала с большим удоволь�
ствием. Всем советую. Все
четко, жестко и полезно», �
пишет мой постоянный чи�
татель.

Но твиттерянин обязан
знать заранее, что будет

В ПЕРВУЮ очередь все
выступающие благодарили
ректора академии Руслана
Кочкарова за предостав�
ленный транспорт для поез�
дки, именно благодаря та�
кой весомой поддержке так
много было в этом году уча�
стников «Селигера�2013» от
Карачаево�Черкесии, и в
частности � представителей
СКГГТА. Причем съездили
ребята весьма продуктивно,
и не только в плане личнос�
тного роста и обогащения
новыми знаниями, но и в
плане материальном: три
проекта от КЧР были отме�
чены грантами.

Так, эксперты одобрили
идею Александры Кузнецо�
вой о создании на базе
СКГГТА молодежного дис�
куссионного клуба «Терки».
Теркоклубы популярны и
действуют во многих реги�
онах страны. Скоро и в Чер�
кесске у молодежи будет
официальное место для
того, чтобы интересно и с
пользой в формате ток�шоу
порассуждать об обще�
ственно значимых пробле�
мах, услышать мнение офи�
циальных лиц и побороться
за первый приз, который
присуждается лучшему
оратору, � «Золотую терку».

Финансово подкрепили
на «Селигере» и идею Окса�
ны Бугаевой о создании в
учебном заведении Центра
поддержки и сопровожде�
ния молодежных проектов.
Идея получила одобрение
ректора СКГГТА. Предпола�
гается, что центр станет
сосредоточием деятельной
студенческой молодежи и
будет обеспечивать поддер�
жку творческой, научной и
предпринимательской ак�
тивности студентов, а так�

ТРИУМФАЛЬНЫМ мож�
но назвать выступле�

ние сборной России на
чемпионате Европы по
боксу среди школьников в
Дублине (Ирландия). На
соревнованиях, в которых
принимали участие более
160 спортсменов из 19
стран, наша сборная до�
вольно легко вырвалась
вперед по общекоманд�
ному зачету. Девять меда�
лей высшего достоинства
вывели команду в непрев�
зойденные лидеры. От�
радно отметить, что одну
из них принес в копилку
российской сборной бок�
сер из Карачаево�Черке�
сии Эдгар Цамбов (50 кг).

ТРИНАДЦАТИЛЕТНИЙ
Эдгар Цамбов занимается
боксом с десяти лет. Этот
год стал для него особенно
успешным. Победа на зо�
нальном уровне, победа на
первенстве России, и вот
он уже взял новую спортив�
ную высоту.

На пути к желанной по�
беде Эдгар провел четыре
боя. Первая встреча с опыт�
ным соперником, победите�
лем первенства Европы из
Германии, прошла со зна�
ком «плюс» для Цамбова,
который показал хорошую
профессиональную технику.
Так же уверенно Эдгар про�

О чем вещаешь,
блогер?

происходить. И вот уже на�
кануне приходит новость от
коллеги с телевидения «Ка�
рачаево�Черкесия»: «Завт�
ра Глава КЧР Рашид Темре�
зов отчитается перед Пар�
ламентом КЧР о проделан�
ной работе и наметит пла�
ны на ближайшую перспек�
тиву». Твиттер тем и хорош,
что владельцы современ�
ных смартфонов получают
эти новости ежесекундно:
главное, подписаться на
нужных людей, которые до�
ставят эту новость в срок и
из первых рук. Результат
незамедлителен: самых
быстрых пользователей
благодарили за полезные
ссылки: «Спасибо за текст!
Здесь, действительно, сте�
нограмма (кажется впер�
вые)». Действительно, сте�
нограмма с докладом ра�
зошлась очень быстро, пе�
репостов было огромное
количество. Значит, инте�
ресующихся тем, что про�
исходит в республике, не�
мало. И это, в основном,
молодежь.

Как и ожидалось, об�
суждения здесь были боль�
шие, правда, пока создает�
ся впечатление, что доклад
все�таки не был прослушан
«от» и «до». К сожалению,
мой вопрос «Что вы почер�
пнули из доклада?» получил
много ретвитов, только вот
ответить на него спешили
не все. Можно это списать
на то, что блогеры еще не
переварили информацию.
Что ж, будем ждать...

Встречались в конце
июля замечательные диа�
логи, к примеру, такие: «Се�
годня увидел отличные
фото из разных мест нашей
республики. Особенность �
фотограф делал снимки,
находясь в вертолете».

 «А мы сможем увидеть
эти фото в местной�глав�
ной газете «ДР» («День рес�
публики» � прим. автора) в
черно�белом варианте??»

«Увидите. Немного поз�
же».

Приятно, когда в сети
встречается название на�
шей газеты...

Продолжается тема
Кавказских игр � в таком
ключе: «Поменяли место
проведения Кавказских игр.
Должна была проводить
Махачкала. Теперь игры
пройдут в Грозном или Пя�
тигорске». Ответ: «Круто!
Кто в конце�то концов пе�
ретянет это «спорное оде�
яло»? Следим за события�
ми! Вопрос остается от�
крытым и становится инте�
ресно)» И снова, попытка
расшевелить блогерство
провокационным вопросом
«А чем Махачкала не угоди�
ла чиновникам от спорта?»
не нашла серьезных откли�
ков.

Кроме того, из Твиттера
мы узнавали каждую новую
информацию о пропавших в
Архызе туристах из Санкт�
Петербурга. Спасибо за это
официальной страничке «ГУ
МЧС России по КЧР». Вооб�
ще, пресс�службы заботят�
ся о том, чтобы новости
появлялись быстро и обя�
зательно � со ссылкой на
официальный сайт. Другое
дело, обычные пользовате�
ли, которых нужно перепро�
верять � лишним не будет.
В сети информация не про�
веряется, и зачастую недо�
бросовестные блогеры и
журналисты, гоняясь за
рейтингом, копируют все
подряд. Печальный случай
был в прошлом месяце с
«увольнением» главы Почты
России, когда даже солид�
ные блогеры поверили в
новость, и она тут же заня�
ла первую строчку в рей�
тинге новостей. Правда,
виновных нашли и, видимо,
наказали.

К сожалению, подписчи�
ков у местных блогеров не
так уж и много, в среднем и
в лучшем случае � 250�300
человек. Часть из них про�
сто не читают ленту, а под�
писываются в надежде на
взаимное чтение. Отсюда
вытекает, что пока Твиттер
уступает местным СМИ в
количестве подписчиков и
зрителей. Я уж молчу о хо�
роших, содержательных
постах, из которых можно
вынести что�то полезное.

И вот ленивый июль уже
сменился активным авгус�
том, где обсуждаются бла�
гоустройство республикан�
ской столицы, результаты
ЕГЭ, молодежные форумы
«Селигер» и «Машук», «не�
ласковая» погода на Чер�
номорском побережье и то�
тальная неразбериха на
дорогах КЧР, приводящая к
серьезным ДТП.

Но об этом и многом
другом � в следующем об�
зоре...

Армида НАЙМАНОВА.

С «Селигера» .
с грантами

МЕЖДУНАРОДНЫЙ образовательный форум «Се�
лигер�2013» снова гостеприимно встречал тыся�

чи активных и амбициозных молодых людей со всей
России и не только. В первых трех сменах в этом году
приняло участие рекордное количество представите�
лей Карачаево�Черкесии. Большей частью это были
студенты Северо�Кавказской государственной гумани�
тарно�технологической академии. На прошлой неде�
ле в стенах родного учебного заведения селигеровцы
встретились с журналистами и поделились своими до�
стижениями на форуме и впечатлениями от поездки.

же выполнять информаци�
онную функцию, мониторя и
сообщая о потенциальных
возможностях самореали�
зации: конкурсах, форумах,
олимпиадах и т. д.

Отдельно нужно сказать
о гранте�премии, которой
наградили не за идею, как
было с предыдущими про�
ектами, а за талант нашу
молодую исполнительницу
Фатиму Китаеву. Девушка
приняла участие в музы�
кальном конкурсе, органи�
зованном известным про�
дюсером и режиссером,
директором первой «Фабри�
ки звезд» Линой Арифули�
ной. Сначала Фатима вош�

ла в двадцатку, отобранную
судейской коллегией из 80
участников. Потом с удив�
лением и радостью услы�
шала свое имя в числе че�
тырех победителей конкур�
са (по четырем различным
музыкальным направлени�
ям). Стоит отметить и то,
что Фатима Китаева в по�
бедной четверке была
единственной девушкой и
единственной представи�
тельницей Кавказа.

Блеснули на форуме и
наши юные модельеры.
Презентации и показы, вы�
полненные студентками и
выпускницами факультета
дизайна и искусств СКГГТА,
получили положительные
отзывы. Так, один из круп�
нейших специалистов по
фэшн�менеджменту в стра�
не, соучредитель и гене�
ральный продюсер AVRORA
FASHION WEEK Russia Ар�
тем Балаев особо отметил
креативный дизайн работ
представительниц КЧР и
высокое качество пошива. А
коллекции Марианны Мхце
«Мистерия» (одежда класса
«прет�а�порте де люкс») и
Фатимы Катчиевой «Сирок�
ко» (костюмы в деловом
стиле) были отобраны для
фотосессии, выполненной
известным фотографом для
популярных российских
модных журналов.

Все без исключения се�
лигеровцы расказывали о
форуме взахлеб и с удо�
вольствием: делились под�
робностями жизни в палат�
ках, вспоминали со смехом
службу внутренней охраны
форума, прозванную ребя�
тами «дементорами» вмес�
то официального � «пери�
метры», обнародовали и
местные форумские леген�
ды и приколы. Словом, пол�
ны были самых радужных
эмоций и уже на следую�
щее лето планировали но�
вую поездку на «Селигер».

Ректор СКГГТА Руслан
Кочкаров пожелания и
просьбы студентов поддер�
жал и обещал помощь в
организации поездки в но�
вом году, возможно, даже и
в более многочисленном
составе. «Критериев отбо�
ра на форум от академии
два, � полушутя объявил
руководитель учебного за�
ведения, � сессия без тро�
ек и горящие глаза…».

Фатима БИДЖИЕВА.
НА СНИМКЕ: Фатима

КИТАЕВА выступает пе�
ред многотысячной ауди�
торией «Селигера».

Новая «звездочка» в нашем боксе

ГОСАВТОИНСПЕКЦИЯ
МВД России и обще�

ственная организация
«Движение без опаснос�
ти» объявляют о старте
всероссийского конкурса
«Шлем � всему голова»
( h t t p : / / b e z d t p . r u /
c a m p a i g n s / h e l m e t /
competition/), в рамках
одноименной широко�
масштабной социальной
кампании. Конкурс на�
правлен на то, чтобы на�
помнить всем водителям
и пассажирам мототран�
спорта о необходимости
использования мотошле�
ма и защиты в поездках.

ПО СТАТИСТИКЕ Госав�
тоинспекции МВД России,
за 6 месяцев 2013 года на
дорогах страны уже про�
изошло 3500 мотоаварий, в
которых погиб 461 человек
и 3960 были ранены.

Кроме обучения Прави�
лам дорожного движения,
одним из путей снижения
уровня смертности среди

вел второй бой. Зато третья
встреча оказалась для на�
шего боксера очень тяже�
лой. Скоростной спортсмен
из Армении довольно�таки
хорошо вымотал Цамбова,
но одолеть его все�таки не
смог. В финале Эдгар встре�
тился с местным чемпио�
ном, представителем ир�
ландской сборной. Требова�
лось продемонстрировать,
что наш спортсмен на голо�
ву выше своего соперника.
Любой промах мог стоить
Эдгару золотой медали. Но
победа Цамбова была такой
уверенной и однозначной,
что придраться было невоз�
можно. Заслуженное «золо�
то»!

Тренер спортсмена Пса�

бида Евгамуков очень дово�
лен выступлением своего
воспитанника. Он расска�
зал, что Эдгар выдержан,
терпелив и, несмотря на
юные годы, отлично умеет
справляться с эмоциями: «А
самое главное: � он выпол�
няет тренерскую установку,
разработанную стратегию
боя, заданные задачи он ис�
полняет безукоризненно,
можно сказать, играет, как
музыкант по нотам».

Расслабляться Э. Цам�
бову пока рано. Уже в сен�
тябре в составе сборной
России он примет участие
в масштабном междуна�
родном турнире в Сухуми
(Абхазия).

Соб. инф.

Какой он, модный мотошлем?
водителей и пассажиров
мототранспорта является
обязательное ношение мо�
тошлемов. Использование
качественного защитного
шлема в случае ДТП может
сократить риск получения
смертельных травм на 40%,
а тяжелых � более чем на
70%.

В авариях с участием
мотоциклов, мопедов и ску�
теров очень часто страда�
ют молодые люди, подрос�
тки и особенно школьники.
Нередко эти аварии проис�
ходят по глупости. Подрос�
ток хочет быть модным, и
почему�то быть модным
для него � это ехать без
мотошлема, быстро, вы�
полняя опасные маневры.
Именно поэтому среди за�
дач конкурса � объяснить
водителям мототранспор�
та, что знание Правил до�
рожного движения, а также
основ вождения, ношение
мотошлема и защиты � это
безопасно и модно. Поэто�
му в конкурсе организато�

ры предлагают самим уча�
стникам определить и пока�
зать, как может выглядеть
модный мотошлем.

Принять участие в кон�
курсе может каждый: для
этого нужно раскрасить или
украсить свой мотошлем,
сфотографироваться вмес�
те с ним, выложить фото в
галерею конкурса на
facebook (https://
www.facebook.com/bezdtp/
app_448952861833126) или
vkontakte (https://vk.com/
topic�13144813_28746470) и
попросить друзей и знако�
мых проголосовать за
фото. Участник, чье фото
наберет больше всего голо�
сов, станет победителем и
получит приз � скутер.

Конкурс продлится до 1
сентября 2013 года. При
этом, если участнику нет 18
лет, то зарегистрироваться
для участия в конкурсе не�
обходимо его родителям.

Управление ГИББД
МВД по КЧР.

«ЕСТЬ ВЕЩИ,
КОТОРЫЕ ЦЕНЫ
НЕ ИМЕЮТ»

ЧЕМ живет молодежь и
чем дышит? В пред�

дверии самого ожидае�
мого события для моло�
дежи � Северокавказско�
го молодежного образо�
вательного форума «Ма�
шук � 2013» � корреспон�
дент «Дня республики»
встретилась с начальни�
ком Управления КЧР по
делам молодежи Анзо�
ром ЭРКЕНОВЫМ.

� Летом жизнь в Чер�
кесске, не говоря уже о
районах, кажется зас�
тывшей. Молодежь рес�
публики, вдвое возрос�
шая за счет вернувшихся
в родные пенаты на ка�
никулы студентов, изны�
вает от безделья. Плани�
руются ли Управлением
КЧР по делам молодежи
какие�нибудь досуговые
мероприятия на ближай�
ший месяц?

� Все масштабные ме�
роприятия, такие как «Фес�
тиваль игр КВН», форум
блогеров в Архызе, запла�
нированы на осень. Лето �
это пора форумов. В июле
в Черкесске состоялся ре�
гиональный молодежный
форум «Современный про�
ектный менеджмент», орга�
низованный Управлением
КЧР и организационным
комитетом. Более ста ре�
бят из КЧР мы отправили на
международный форум
«Селигер�2013». Впереди �
Северокавказский образо�
вательный форум «Машук»
и Кавказский форум рос�
сийской молодежи «Домбай
� 2013», в организации ко�
торого мы тоже принимаем
участие. Некий застой ле�
том частично объясняется
тем, что многие сейчас на�
ходятся на море. К приме�
ру, обзванивали участников
«Машука» для предвари�
тельного сбора, так 40% из
них, если не больше, сей�
час отдыхают на пляже и
планируют приехать за
день�два до начала фору�
ма.

� В плане досуга, и
речь не только о летнем
периоде, совсем неза�
видное положение у мо�
лодых людей из районов.
У городской молодежи
есть хотя бы развлечения
вроде боулинга, кино и
т. п., а сельская � и этого
не имеет. Что делается
управлением для улуч�
шения сложившейся си�
туации?

� Согласен, все крупные
мероприятия проходят в
республиканской столице, а
ребята из сельской местно�
сти не видят ничего из�за
трудностей с приездом и т.
п. Есть поручение Главы КЧР
Рашида Темрезова: все
масштабные мероприятия
проводить в районах. Мы
все республиканские ме�
роприятия раскидали по
районным центрам. Думает�
ся, эффекта от этого будет
больше. Организуем также
и автобусы, чтобы молодые
люди из других районов
смогли принять в них учас�
тие. К примеру,  День моло�
дежи отмечали в Учкекене.
Был замечательный концерт
с участием звезд Кавказа,
который завершился гран�
диозным фейерверком. Тот
же «Фестиваль игр КВН»
планируется проводить в
Хабезе (у них шикарный
Дворец культуры), междуна�
родный слет�восхождение к
местам боевой славы � в
Архызе и т. д.

� А если брать не та�
кие масштабные мероп�
риятия, а какие�нибудь
небольшие конкурсы, со�
стязания. К примеру, ве�
лопоход организовать
или тематическую зарни�
цу? А сами молодые люди
не проявляют активность,
не обращаются с инициа�
тивами, идеями?

� К сожалению, не при�
ходили еще. Если честно, я
сам очень жду таких иници�
ативных молодых людей.
Наши ребята чаще всего
лежат дома и хотят, чтобы к
ним стучались в дверь и
приглашали: «Вставайте!
Мы организовали то�то. По�
жалуйста, приходите, при�
мите участие». А они еще
подумают, соглашаться или
нет. Активная молодежь
ездит по форумам. Многие
из них успевают с десяток
форумов объездить. Те, ко�
торые остались, не хотят
элементарно тем же пляж�

ным футболом заняться (а
какую хорошую площадку
для пляжных видов спорта
построили в Черкесске).
Хочу обратиться к ребятам:
приходите, делитесь свои�
ми идеями! Мы окажем лю�
бую посильную помощь.

� Анзор Назирович, а
как обстоит дело с тру�
доустройстройством мо�
лодежи в летний период,
да и не только? Слышала
немало жалоб на то, что
есть желание порабо�
тать, а податься некуда.
Действует ли молодеж�
ная биржа труда?

� Конечно! Молодежная
биржа труда заключила со�
глашение со службой заня�
тости населения КЧР и Пя�
тигорским межрегиональ�
ным ресурсным центром о
совместной работе по тру�
доустройству и организа�
ции стажировок для моло�
дежи. В этом году десять
человек проходят стажи�
ровку (с заработной пла�
той), организуемую моло�
дежной биржей труда. Трое
из них стажируются у нас в
управлении: ездят со спе�
циалистами в командиров�
ки, принимают участие в
разработке документов, в
организации мероприятий.
Также очень активно рабо�
тают педагогические и
строительные отряды.

� В преддверии фору�
ма «Машук» хотела бы
поднять широко обсуж�
даемую тему его функци�
ональности и узнать
ваше мнение. Я сама три
года участвовала в этом
форуме. Немало почерп�
нула для себя в плане
знаний, завела интерес�
ные знакомства. Но не
могу не отметить, что
значение «Машука» год
от года нивелируется.
Многие считают, что мо�
лодежь едет на форум
исключительно для того,
чтобы потусоваться или
заработать денег…

� Форум «Машук» � уни�
кальный. Такого нет в стра�
не по премиальному бюд�
жету. И он единственный,
который так объединяет
северокавказскую моло�
дежь. А в этом году он стал
еще и международным.
Если говорить о тусовке на
форуме, то я считаю, что
молодые люди обязательно
должны тусоваться, то есть
знакомиться, общаться,
дружить, налаживать кон�
такты. Свою функцию по
консолидации молодежи
лагерь выполняет, а вот по
части материального сти�
мулирования проектов �
есть сомнения. Далеко не
все победители реально
реализуют свой проект.
Многие едут заработать
денег: девочки � чтобы зо�
лотые украшения купить
или шубу, мальчики � «При�
ору». И это не секрет. А если
бы они реализовали свой
проект, то получили бы го�
раздо больше. Есть вещи,
которые цены не имеют.
Вот, к примеру, молодой
человек реализовал хоро�
ший межрегиональный про�
ект, и его знают везде, у
него появляется возмож�
ность устроиться на хоро�
шую работу, где он зарабо�
тает не на одну «Приору».
Нельзя упускать такую воз�
можность показать, про�
явить себя. Процентов

двадцать моего коллектива
� это те звездочки, которые
проявили себя на каких�то
форумах: Ислам Джанке�
зов, Бийнегер Бедраев…

� Анзор Назирович,
что, на ваш взгляд, нуж�
но предпринять для того,
чтобы вернуть былой
престиж «Машуку»?

� Ну, с его престижом все
хорошо, раз все так рвутся
туда поехать. А для того,
чтобы он отвечал своему
основному предназначению
� реализации качественных
хороших идей молодежи, на
мой взгляд, стоит умень�
шить количество грантов
процентов на пятьдесят.
Это решение ужесточило бы
конкурс среди проектов.
Деньги развращают моло�
дежь. И, конечно же, следу�
ет усилить контроль. А еще
сделать этот форум кочую�
щим. Прислушайтесь толь�
ко: форумы «Машук», «Дом�
бай», «Магас» и т. д. Один
день форума обязательно
был бы посвящен экскурсии
по достопримечательнос�
тям республики. Молодые
люди расширили бы свой
кругозор, знакомств появи�
лось бы куда больше. А еще
стоило бы увеличить коли�
чество развлекательных
мероприятий. Представьте
себе карнавал нацио�
нальных костюмов или День
национальной кухни. Раз�
грузка ребятам ведь тоже
нужна, не все на лекциях
сидеть.

� Недовольств по не�
давнему республиканс�
кому форуму «Современ�
ный проектный менедж�
мент» тоже немало. Осо�
бенно критикуют конвей�
ер проектов, называя его
недостаточно серьез�
ным. Как вы охарактери�
зуете прошедший форум
и работу оргкомитета?

� Как известно, в этот
раз мы дали оргкомитету
полный картбланш по орга�
низации форума и лишь ко�
ординировали его работу,
оказывали административ�
ную и финансовую помощь.
В большей степени я дово�
лен тем, что оргкомитет во�
обще был. Важно, что мо�
лодым людям не все рав�
но: они сами пришли и
предложили провести фо�
рум. И, по крайней мере,
первый блин не комом. Ко�
нечно, не могу сказать о
супервысокой организации
форума, но о том, что он
проведен на среднем, хоро�
шем уровне, я могу сказать
смело. Открытие прошло
красиво. На нескольких за�
нятиях я присутствовал
лично и остался доволен.

� Анзор Назирович, вы
уже познакомились с
проектами, которые
были отобраны на мест�
ном форуме? Было бы
интересно узнать, что
наши ребята везут на
«Машук»…

� Пока не ознакомился и
ничего сказать не могу. Но
те молодые люди, которые
вообще дошли до конвейе�
ра проектов (их оказалось
150 человек), все поедут на
«Машук». После форума,
надеюсь, у нас еще будет
возможность встретиться,
и я расскажу, какие проек�
ты нас заинтересовали и
кому мы будем оказывать
поддержку.

Фатима БИДЖИЕВА.
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СПРАВКИ РЕКЛАМА ОБЪЯВЛЕНИЯ

Прекрасный возраст 60,
его прожить не так�то просто.
В кругу семьи, в кругу друзей
желаем встретить 90!
Живи, родной наш, долго�долго,
и не считай свои года.
Пусть радость счастья и здоровья
Тебе сопутствуют всегда. От родных.

ПОЗДРАВЛЯЕМ
дорогого

ЗАНГИЕВА
Константина Ивановича

С  Ю Б И Л Е Е М !
Искренне желаем Вам успехов в работе и

процветания, воплощения в жизнь самых ре�
шительных планов, реализации всех начина�
ний. Пусть надежной основой новых дости�
жений станут Ваши деловые качества,
талант руководителя, доверие и поддержка
коллег, партнеров, верность друзей, креп�
кого Вам здоровья, неиссякаемого жизнелю�
бия, благополучия! С уважением,

начальник станции и коллектив железнодорожной станции Черкесск.

СЕРДЕЧНО ПОЗДРАВЛЯЕМ
С ЮБИЛЕЕМ!

ЗАНГИЕВА
Константина Ивановича!

Почетного железнодорожника России,
заслуженного работника транспорта
КарачаевоЧеркесской Республики!

4 августа
скоропостижно скончалась

КМУЗОВА
Фатима Магометовна.
В продолжение многих лет

она работала в Прикубанском
муниципальном районе и вне
сла значительный вклад в его
социальноэкономическое раз
витие.

Кому приходилось работать
и обращаться за содействием к
Фатиме Магометовне, тот знает,
какую утрату понес в ее лице Прику
банский район. Этот несравненный человек жил и трудился
исключительно ради других, для того, чтобы помогать людям.

Как государственный служащий Фатима Магометовна
незаменима, а как человек она просто большая редкость.

К глубокому сожалению, Фатима Магометовна прожила
короткую жизнь. Но она была яркой, наполненной многими
интересными событиями. Ей удалось всесторонне реализо
ваться в своей профессиональной деятельности. Она
любила жизнь во всех ее проявлениях, глубоко разбира
лась в политике, искусстве, имела широкий культурный
кругозор. Она была интересным собеседником, веселым
рассказчиком, человеком широкой души, верным и надеж
ным другом и товарищем. К ней всегда тянулись люди,
любили коллеги, друзья. Трудолюбие, творческая актив
ность, принципиальность и доброжелательность к людям
вызывали глубокое уважение к этой «космической лично
сти» у всех, кто знал ее лично или знакомился, приходя
в ее кабинет.

Администрация Прикубанского муниципального района
выражает глубокие соболезнования родным и близким, низ
кий поклон праху Кмузовой Фатимы Магометовны.

Администрация Прикубанского муниципального района.

УСЛУГИ

 БЫСТРО И КАЧЕСТВЕННО
РЕМОНТ И ОБШИВКА СТАРОЙ
МЕБЕЛИ, ЗАМЕНА ПРУЖИН,
ИЗМЕНЕНИЕ ДИЗАЙНА, РЕС�
ТАВРАЦИЯ ЛЮБЫХ ФАСОНОВ
МЯГКОЙ МЕБЕЛИ В КОРОТКИЕ
СРОКИ.

ИЗГОТОВЛЕНИЕ МЯГКОЙ
МЕБЕЛИ НА ЗАКАЗ.

Обр. по тел.: 25�20�45
(вечером), 8�928�397�32�

83, 8�906�445�99�55,
89886080077,
89632825333.

ВНИМАНИЕ!
С 12 августа по 18 августа в г. Черкесске
Краснодарский филиал «Микрохирургия

глаза» клиника академика Федорова прово�
дит полную диагностику зрения и отбор

пациентов на оперативное лечение.
ЛЬГОТЫ ПЕНСИОНЕРАМ И УЧАСТНИКАМ ВОВ.

ПОДБОР ОЧКОВ, ЛЕЧЕНИЕ ЛАЗЕРОМ.
Запись ул. Ставропольская, 40 «А» угол Ленина кли(

ника «Неомед», тел. 20(01(12.
Лицензия № 99
01
005317 от 30 апреля 2008 г.

Администрация Хабезского
муниципального района выде�
ляет в аренду земельный учас�
ток мерою 15000 кв. м, для
строительства животноводчес�
ких объектов, расположенный
по адресу: КЧР, Хабезский рай�
он, в 750 м восточнее а. Бес�
леней. Категория земель: зем�
ли сельскохозяйственного на�
значения. Кадастровый номер
09:03:0020104:6795.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опубли�
кования объявления по адресу:
КЧР, Хабезский район, а. Хабез,
ул. Советская, 27.

Администрация Усть�Джегу�
тинского муниципального рай�
она предоставляет в аренду зе�
мельный участок мерою �
100000+/�111 кв. м, кадастро�
вый номер: 09:07:0010702:150,
из категории земель сельско�
хозяйственного назначения,
расположенный по адресу: Ка�
рачаево�Черкесская Республи�
ка, Усть�Джегутинский р�н, с.
Важное, 670 м к юго�востоку от
ФАД Черкесск � Домбай, с раз�
решенным использованием:
для использования в качестве
сельскохозяйственных угодий
(пастбище).

Администрация Карачаевско�
го муниципального района пре�
доставляет в аренду земельный
участок из категории земель
населенных пунктов площадью

РАЗНОЕ

871 кв. м, расположенный по
адресу: Карачаево�Черкесская
Республика, Карачаевский рай�
он, пос. Новый Карачай, с се�
веро�восточной стороны домо�
владения по ул. Лайпанова, 26,
для размещения комплекса оз�
доровительно�развлекательных
торговых объектов.

Администрация Карачаевско�
го муниципального района пре�
доставляет в аренду земельные
участки из категории земель
сельскохозяйственного назна�
чения общей площадью 630426
кв. м, в том числе земельный
участок площадью 343828 кв.
м, расположенный по адресу:
Карачаево�Черкесская Респуб�
лика, Карачаевский район, уро�
чище Тау къышлыкъла, участок
“Ташлы къол башы” и земель�
ные участки площадями 122083
кв. м и 164515 кв. м, располо�
женные по адресу: Карачаево�
Черкесская Республика,
Карачаевский район, урочище
Бийчесын, участок “Акъ джар”,
для ведения сельскохозяй�
ственного производства.

Администрация Карачаевско�
го муниципального района пре�
доставляет в аренду земельный
участок из категории земель
сельскохозяйственного назна�
чения площадью 16000 кв. м,
расположенный по адресу: Ка�
рачаево�Черкесская Республи�
ка, Карачаевский район, урочи�
ще Къырылгъан, для ведения
сельскохозяйственного произ�
водства.

Администрация Карачаевско�
го муниципального района пре�
доставляет в аренду земельный
участок из категории земель
сельскохозяйственного назна�
чения площадью 16000 кв. м,
расположенный по адресу: Ка�
рачаево�Черкесская Республи�
ка, Карачаевский район, урочи�
ще Къырылгъан, для ведения
сельскохозяйственного произ�
водства.

Администрация Ногайского
муниципального района инфор�
мирует население о предлага�
емом в аренду сроком на 3 года
земельном участке с кадастро�
вым номером 09:01:0160001:
765, мерою 1500 кв. м, для ин�
дивидуального жилищного
строительства, земли населен�
ных пунктов, расположенного
по адресу: КЧР, Ногайский рай�
он, a. Икон�Халк, ул. М. Сеито�
ва, д. 33.

Заявления принимаются в
течение месяца со дня опубли�
кования объявления по адресу:
КЧР, Ногайский район, п. Эр�
кен�Шахар, ул. Некрасова, 16.
По условиям предоставления
земельных участков обращать�
ся в кабинет начальника отде�
ла архитектуры, муниципально�
го имущества и земельных от�
ношений.

Администрация Адиль�Халкс�
кого сельского поселения оп�
ровергает объявление   опуб�
ликованное в газете «ДР» от
01.08.2013 г. на земельный уча�
сток с кадастровым номером
09:01:0030301:475, располо�
женный в а. Адиль�Халк, ул.
Джелябиева в связи с тем, что
данный земельный участок ре�
шением Совета сельского  по�
селения предусмотрен для пре�
доставления гражданам имею�
щим трех и более детей.

Утерянный аттестат о сред�
нем образовании АВ № 178690,
выданный в 1984 году средней
общеобразовательной школой
№ 3 г. Усть�Джегута на имя Кат�
чиева Рашида Шахимовича,
считать недействительным.

Кадастровым инженером Агаевой Динарой Биаслановной
(квалификационный аттестат  № 09105, г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6; 8(8782) 253944; email: dinara.agaeva.90@mail.ru),
выполняются работы по подготовке  проектов межевания зе
мельных участков с кадастровыми номерами:

09:06:0000000:8200;8456;11080; расположенного  по адре
су: КЧР, Зеленчукский район, СПК «Кардоник»,  поле №44(се
нокос). Заказчиком кадастровых работ является Сикорский Ва
силий Павлович (ст. Кардоникская, ул. Базарная,23, тел. 8960
4399863).С проектом межевания земельного участка можно
ознакомиться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6.Возраже
ния, дополнения, предложения по доработке проекта межева
ния земельного участка принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алие
ва, 6, ООО «Земля и право».

Кадастровым инженером Койчуевой Фатимой Хусеевной
(квалификационный аттестат  № 091129, г. Черкесск, ул. У.
Алиева, 6; 8(8782) 253944; email: zemlya_pravo@mail.ru), вы
полняются работы по подготовке  проектов межевания земель
ных участков с кадастровыми номерами:

09:07:0000000:5020;4834 расположенный (ые) по адресу:
КЧР, УстьДжегутинский район, РГУП «Горный», поле № 68 (паш
ня); Заказчиком кадастровых работ является Мамчуев Халит Бу
гарович (с.Николаевское, ул. Восточная, 23. Тел: 8 (928) 0287917)

09:07:0000000:6549;7154  расположенный (ые) по адресу:
КЧР, УстьДжегутинский район, СПК «Красногорский», поле №
32, участок № 4 (пашня).

09:07:0000000:6549;7154  расположенный (ые) по адресу:
КЧР, УстьДжегутинский район, СПК «Красногорский», поле  №
186, участок № 4 (сенокос).

09:07:0000000:6549;7154  расположенный (ые) по адресу:
КЧР, УстьДжегутинский район, СПК «Красногорский», поле №
317, участок № 1 (пастбище). Заказчиком кадастровых работ
является  Токов Хызыр Нанакишиевич (а. СарыТюз, ул. Батча
ева, 2, тел: 8928925 40 93)

С проектами межевания земельных участков можно ознако
миться по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6. Возражения,
дополнения, предложения по доработке проектов межевания
земельных участков принимаются в течение 30 дней со дня опуб
ликования объявления по адресу: г. Черкесск, ул. У. Алиева, 6,
ООО «Земля и право».

Кадастровым инженером Айбазовой Аминат Казбеков
ной (г.  Черкесск, ул. Революционная, 5,  emai l :
amina_aybazova@mail.ru, тел. 8 (87822) 52346), выполняют
ся работы по подготовке проекта межевания земельных
участков с кадастровыми номерами: 09:07:0000000:1251, 1296,
Байрамкулов Х.Х. (нет в ГКН), расположенные по адресу:
КЧР, УстьДжегутинский район, СПК «Джегутинский», поле
№ 91 (сенокос по 1,67 га).

Заказчиком кадастровых работ является Байрамкулов
Халис Халитович (а. Джегута, ул. Катчиева, 34, тел.
89280282965).

С проектом межевания земельных участков можно оз
накомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про
ектов межевания земельных участков принимаются в тече
ние 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г.
Черкесск, ул. Революционная, 5, ООО «Глобус1».

Кадастровый инженер Кубанов Расул Абулкеримович (с.
Учкекен, ул. Боташева, 11, адрес электронной почты:
zemustroistvo@mail.ru, тел. 89283874286), настоящим из
вещает о проведении кадастровых работ по подготовке
проектов межевания земельных участков с кадастровыми
номерами: сведений в ГКН нет, расположенных по адресу:
КЧР, Малокарачаевский район, участок СПК «Красновос
точный». Выделяемые в счет земельных долей земельные
участки располагаются: СПК «Красновосточный», поле № 1,
участок № 2 (пашня), урочище Рябина, участок № 2, (се
нокос), урочище ПокунСырт, участок № 2 (пастбище).

Заказчиком кадастровых работ по подготовке проекта
межевания земельных участков является Шереметов Юрий
Германбиевич (КЧР, Малокарачаевский район, с. Красный
Восток, ул. Шереметова, 7, тел. 89282667666).

С проектами межевания земельных участков можно оз
накомиться по адресу: с. Учкекен, ул. Боташева, 11.

Возражения относительно размеров и местоположения
границ земельных участков, выделяемых в счет земельных
долей принимаются в течение 30 дней со дня опубликования
объявления по адресу: с. Учкекен, ул. Боташева, 11.

Телефон отдела рекламы

26�36�34

Кадастровым инженером Айбазовой Аминат Казбеков
ной (квалификационный аттестат № 091120, г. Черкесск,
ул. Революционная, 5, тел. 8(87822) 62347), выполняются
работы по подготовке проекта межевания земельных учас
тков с кадастровыми номерами: 09:07:0000000:813, 1195,
1225, расположенные по адресу: КЧР, УстьДжегутинский
район, СПК «Джегутинский», поле № 1 (сенокос 5,01 га).

Заказчиком кадастровых работ является Дотдаев Сеит
бий Азретович (а. Новая Джегута, ул. Набережная, 85, тел.
89280279144).

09:07:0000000:1280, расположенные по адресу: КЧР, Усть
Джегутинский район, СПК «Джегутинский», поле № 1 (сено
кос 1,67 га).

Заказчиком кадастровых работ является Тамбиев Каз
бек Аубекирович (а. Новая Джегута, ул. Мира, 39, тел.
89286551349).

С проектом межевания земельных участков можно оз
накомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про
ектов межевания земельных участков принимаются в тече
ние 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г.
Черкесск, ул. Революционная, 5, ООО «Глобус1».

ПРОТОКОЛ
признания аукциона несостоявшимся

29 июля 2013 г. а. Инжич�Чукун
1. Предмет аукциона: «на право заключения договора арен

ды земельного участка из земель сельскохозяйственного назна
чения, расположенного по адресу: КЧР, Абазинский район, в 4
км восточнее а. Эльбурган, (район Подскальный)».

2. Продавец Администрация Абазинского муниципального
района

3. Начальная (максимальная) цена контракта  94903 (девя
носто четыре тысячи девятьсот три рубля 00 коп.)

4. Состав комиссии: на заседании комиссии присутствовали:
Председатель комиссии: Архагов К.Б. Члены комиссии: Текеева
А.М., Хамукова Н.И., Мамбетова Л.М.,

Секретарь комиссии: Чуков А. X.
Присутствуют 5 членов комиссии из 5. Комиссия правомочна

осуществлять функции, если на заседании комиссии присутству
ет не менее пятидесяти процентов общего числа ее членов.

5. Извещение о проведении аукциона было размещено на
сайте: www.abazaraion.ru 26.06.2013 г. и опубликована в газете
«День республики» 04.07.2013 г.

6. Процедура рассмотрения заявок на участие в аукционе
проводилась комиссией с 1000 (время московское) «29» июля
2013 года по адресу: 369416, КЧР, Абазинский рн, а.Инжич
Чукун, ул. Ленина, 1.

7. До окончания указанного в извещении срока подачи за
явок (до начала рассмотрения заявок) на участие в аукционе
«27» июля 2013 года была подана 1 (одна) заявка.
Заявка № 1
Дата подачи 19.07.2013, 10:29
Наименование лица,
подавшего заявку ООО «Земля»
Адрес КЧР, АдыгеХабльский район,

х. КиевоЖураки, ул. Первомайская, 34.
В соответствии с законодательством, комиссия приняла ре

шение признать аукцион несостоявшимся и заключить договор
аренды земельного участка из земель сельскохозяйственного
назначения, расположенного по адресу: КЧР, Абазинский рай
он, в 4 км восточнее а. Эльбурган, (рн Подскальный) по началь
ной цене аукциона с единственным участником, подавшим заяв
ку на участие в аукционе.

8. Настоящий протокол будет опубликован в газете «День
республики» и размещен на официальном сайте Абазинского
муниципального района www.abazaraion.ru.

Кадастровым инженером Айбазовой Аминат Казбеков
ной (квалификационный аттестат № 091120, email:
amina_aybazova@mail.ru, г. Черкесск, ул. Революционная, 5,
тел. 8 (87822) 52346), выполняются работы по подготовке
проекта межевания земельных участков с кадастровым но
мером 09:07:0000000:3813, расположенный по адресу: КЧР,
УстьДжегутинский район, ЗАО «Эльтаркач», поле № 6 (паш
ня по 1,1 га), поле № 38 (сенокос по 2,5 га), поле № 34
(пастбище по 1,43).

Заказчиком кадастровых работ является Болуров Хамит
Унухович (г. УстьДжегута, ул. Краснопартизанская, 24, тел.
89280288263).

С проектом межевания земельных участков можно оз
накомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Революционная, 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про
ектов межевания земельных участков принимаются в тече
ние 30 дней со дня опубликования объявления по адресу: г.
Черкесск, ул. Революционная, 5, ООО «Глобус1».

Кадастровый инженер Хапаев Садык Аубекирович (г. Чер
кесск, пр. Ленина, д. 2, hapaevs@gmail.com, тел. 260137),
настоящим извещает о проведении кадастровых работ по
подготовке межевого проекта в отношении ЗУ, образован
ных в счет выделяемых земельных долей из общей долевой
собственности по адресу: КЧР, Прикубанский район, СПК
«Холоднородниковский» с к. н. 09:02:0000000:7065, 7066,
6865; пашня, поле № 23, площадью 10,47 га; сенокос, поле
№ 27, площадью 2,19 га; пастбище, поле № 39, площадью
6,24 га.

Заказчиком кадастровых работ является Бабоева Муза
ТауСолтановна (КЧР, Прикубанский район, с. Холоднород
никовское, ул. Солнечная, 13, тел. 89286574024).

Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования
местоположения границ ЗУ состоится по адресу: КЧР, г.
Черкесск, пр. Ленина, д. 2, 2й этаж, каб. № 5, 13.09.2013
г. в 1000.

С проектом межевания ЗУ можно ознакомиться по ад
ресу: г. Черкесск, пр. Ленина, д. 2, 2й этаж, каб. № 5.

Возражения, дополнения, предложения по доработке про
екта межевания ЗУ принимаются в течение 30 дней со дня
опубликования объявления по адресу: г. Черкесск, пр. Ле
нина, д. 2, 2й этаж, каб. № 5.

Редакции газеты «День республики»
СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ:

оператор�верстальщик
(программы PageMaker или InDesign);
технический секретарь (образование � высшее);
бухгалтер�кассир (образование � высшее).

Оплата согласно штатному расписанию.
Обращаться по тел.: 26�37�66, 26�36�12.

ООО ТПК “ТРАНССНАБ”
СРОЧНО ТРЕБУЮТСЯ:

автослесарь – высокая заработная плата;
кладовщик (знание автозапчастей);
менеджеры (техническое образование, знание ав

тозапчастей);
кассир�операционист;
мастер топливного оборудования;
специалисты по ремонту автомобилей грузовых.

ОБРАЩАТЬСЯ ПО АДРЕСУ:
г. Черкесск, пер. Линейный, 27 (отдел кадров),

тел.: 26�80�88, 26�84�82.

Т Р Е Б У Ю Т С Я
агент по снабжению, асфальтобетонщики, води�
тели на автомобили “КамАЗ”, “ЗиЛ”, секретарь�
специалист отдела кадров, автослесари.

Оформление по ТК.
Справки по тел. 22�85�50.

Флорида и Оксана.

Сердечно поздравляем

ЗАНГИЕВА
Константина Ивановича!

От всей души желаем тебе креп�
кого здоровья, счастья, долголе�
тия, неиссякаемого запаса энергии
и бодрости духа.

Пусть никогда не по�
кидает тебя опти�

мизм и во всем со�
путствует уда�
ча, а каждый день
твоей жизни бу�
дет наполнен со�

зидательной энер�
гией, теплотой сер�

дец твоих родных и
близких, мира, добра, бла�

гополучия!

Извещение о проведении собрания о согласовании место
положения границы земельного участка.

МУП «Кадастровое бюро г. Черкесска» в лице кадастрового
инженера Паниной О.А. (г. Черкесск, пр. Ленина, 54 «а», тел. 8
(8782) 252538), в отношении земельного участка с кадастро
вым № 09:040101101:34, расположенного по ул. Малокубанс
кая, 39, выполняются кадастровые работы по уточнению место
положения границы земельного участка.

Заказчиком кадастровых работ является Айсондырова Ф.Ю.
Собрание заинтересованных лиц по поводу согласования

местоположения границы состоится по адресу: ул. Международ
ная, 107, каб. № 2, 17.09.2013 г. в 15:00 часов.

С проектом межевого плана земельного участка можно оз
накомиться по адресу: г. Черкесск, ул. Международная, 107, каб.
№ 2.

Возражения по проекту межевого плана и требования о
проведении согласования местоположения границ земельных
участков на местности принимаются с 17.09.2013 г. по 30.09.2013
г. по адресу: ул. Международная, 107, каб. № 2.

Смежные земельные участки, с правообладателями которых
требуется согласовать местоположение границы:
09:040101101:34, 09:040101101:35, 09:040101101:33,
09:040101101:32.

 При проведении согласования местоположения границ при
себе иметь необходимый документ, удостоверяющий личность, а
также документ о правах на земельный участок.

Депутаты райсовета, работники администрации и финансо
вого управления администрации Малокарачаевского муници
пального района выражают искреннее соболезнование родным
и близким по поводу смерти

ГОЧИЯЕВА Анасарби Хаджи�Ахметовича,
начальника финансового управления.

Кадастровый инженер Кубанов Расул Абулкерммович (с.
Учкекен, ул. Боташева, 11, адрес электронной почты:
zemustroistvo@mail.ru, тел. 89283874286), настоящим извеща
ет о проведении кадастровых работ по подготовке проекта ме
жевания земельных участков с кадастровыми номерами:
09:08:0000000:1301, :1406, :1408, :1409, :1540, расположенных
по адресу: Малокарачаевский район, участок СПК «Схауат»,
выделяемых в счет земельных долей. Земельные участки рас
полагаются СПК «Схауат», урочище Ущелье Хасаут, участок №
50 (пастбище).

с кадастровым номером 09:08:0000000:1407, расположен
ных по адресу: КЧР, Малокарачаевский район, участок СПК
«Схауат», выделяемого в счет земельной доли. Земельный уча
сток располагается: СПК «Схауат», урочище Ауар сырт, участок
№ 22 (пастбище).

Заказчиком кадастровых работ по подготовке проекта ме
жевания земельных участков является Джатдоев Солтан Абду
лович (Малокарачаевский район, с. Элькуш, 17, тел.8928380
6027).

С проектом межевания земельных участков можно ознако
миться по адресу: с. Учкекен, ул. Боташева, 11.

Возражения относительно размеров и местоположения гра
ниц земельных участков, выделяемых в счет земельных долей
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявле
ния адресу: с. Учкекен, ул. Боташева, 11.

Утерянные документы: на трактор ДТ75, паспорт сан.ма
шины ВА 077695 от  22.12.1999 г., свидетельство о регис
трации  АА № 627849 от 22.12.1999 г. гос.номер НЕ 0249,
выданный инспекцией Гостехнадзора Зеленчукского района
на имя Джанибекова Заура Магометовича, считать недей�
ствительными.

З д е с ь  м о г л а  б ы т ьЗ д е с ь  м о г л а  б ы т ьЗ д е с ь  м о г л а  б ы т ьЗ д е с ь  м о г л а  б ы т ьЗ д е с ь  м о г л а  б ы т ь
в а ш а  р е к л а м а !в а ш а  р е к л а м а !в а ш а  р е к л а м а !в а ш а  р е к л а м а !в а ш а  р е к л а м а !


